



しかし、讀書入門や尋常小學讀本が児童の興味を惹え、教材の文芸化をはからうとしたが、その点の考慮は民間の説本ではほんとうに顧みられなかつた。たとえば、讀書入門が、單語、句、文へ展開するにあつたつて、も、韻律をもつて、児童の心をもつてはせる教材を提出することに苦心している。

その他の、讀書入門や尋常小學讀本にならって、漢字の提
出數を限り、文字提田にあたつてあるやうにしらものか
出數を限り、文字提田にあたつてあるやうにしらものか
ら、むずかしいものに限り、重要文字(又は語句)を抜き書き書
きにして、低学年に談話体を多へし、また総合読本としての

田にてうちものみ見受けられる。かくに讀書入門が四へ
ジに入單語で、「カッキニキ」などと、かた
かな短句を提出してうちの対し、民間歌本の多くは、お
びただしい單語の羅列に終つてゐるもののが多う。しかし、
幸甚其音節圖にて最初に文韻を教え、その後、
種々の言ふことの有る者は一掃され、「必解ニ由リ
テ字ヲ教フルノ意ヲ以テセヨ、單二字ヲ教フルノ意ヲ以テ後
せば也。教師ハ實物或國畫等就キテ先生徒々問答シテ後
文字ヲ授クべし。」(新編學文「日本圖本卷一」昭治二十二年)とい

このことから、多くの読み本が民間で翻案発行された。

図でまとめたのは、讀書入門の教材提出の方針と同じであるが、具体的な語、短文を提出した後に、图五十五音からかみ入りつゝるのは、讀書入門以前の特色である。ただし、この課本の編集方針として、児童の言語の発達段階に則り、対話文を多くしておこう。特に「一の下」全巻が対話文となつてゐる。内容学習的教材も、対話文によつて表現し、文字、語の抵抗を少なくてしておこう。当時教科書としては新しい教材編集の方針によるものを見

「アーマンセントラル」は、主に日本の語を扱う会社である。日本語の翻訳や日本文化の紹介を行っている。また、日本文化の研究や歴史学的調査も行っている。

明治十九年的小學校令において小學校の教科書は文部省が検定したるものに限ら入しと規定したので、この制度を実施するためには教科用圖書検定條令や教科用圖書検定規則が公布され、検定済の教科書名は官報に公示されることがなつた。國語の教科書も文部省検定を経てからのみのはは使用できることとなつた。検定制が実施された直後においては、あらは多少修正したものを出版して、検定本との間で多少の誤りは多かつた。そのため、井上藤吉の小學讀本、日下部三之助の小學讀本、原亮作の小學讀本、文藝社の新編讀本、相垣千穂の小學讀本、内田嘉一の小學讀本等、羽山尚徳の小學文編などの書は引きつづいて検定讀本として出版せられる。しかし、これらの讀本は、明治十九年以後の新しい制度の下における讀本としては不適當なもののが多く、間もなく改訂されて新装の讀本となる。

○一 検定初期の読本

材の児童化・文学者化・総合化、そして、国家的見地に立って編集したことなど、後の教科書に与えた影響は大きかった。

の出版版社名の読み本が普及した。明治二十九年の小学校教則大綱の趣旨に沿って編集されたのち、四年の検定制度下中期の読み本は、全体として明治二十九年から検定されたが、間もなく日清戦役となつたので、戦役を反映して読み本の内容にも若干の修正が加えられた。明治三十五年から検定されたが、それ以後は、書籍本風よりも学習本風となり、書留強化されたり、戦役によっては、日本軍の勝利が強調されたりした。明治三十一年の読み本は、明治二十九年に社会情勢が新進國家の読み本に反映し、軍事教材、実業教材、その他国民教材とともに読み本が多くなり入れられたのである。検定定期の読み本は、當時出版された民間の読み本についてみると編集の方針として次の如く述入である。「國是教訓を主眼とし、讀書の範囲を擴大する」(帝國本)、「國是教訓を主眼とし、讀書の範囲を擴大する」(帝國本)。

小学教則大綱と読本

る種類とともにそれが何なり」との如きえから、言語教養の立場にふって編集された。また北條元増第一讀本(明治十九年)では、「世間一般ノ情勢ヲ考ヘ定置ノ父兄弟ニシテ片假名ト孰レカ知レモキガ如シ、故ニ平假名ヲ先ニシテ」から。これらは文部省著作の讀本に対する批判に基くものであつて、全般としては、検定初期に田所新蔵がされた讀本は、おむねわざとしで、是を基準とした讀本としていた。検定初期に田出文部省著作のものとされた讀本は、おむねわざとしで、版された讀本の代表的なものとしては、高橋熊太郎の普通讀本(明治十九年)、同日本讀本(同)、同高等普通讀本(同)、新保鑒次の日本の普通讀本(明治二十一年)、西村正蔵の小學讀本(明治二十一年)、池木高厚の小學讀本(明治二十一年)、西村正蔵の高等日本讀本(明治二十一年)、同日本讀本(同)、第三至吉の高等日本讀本(明治二十一年)がある。

このように、文部省編集の一連の読本の与えた影響は大ききものあり、その編集方針は當時の讀書の潮流を入へて、多くの讀本もわざわざながらもつた。たとえば、下田歌子の『小説讀本』(明治十九年)は、「此讀本は世間流布の讀本と異にして、全く國文構成の法を教ふるものなり。抑も讀本は歴史、地理書の類ひにあらず、幼童必讀の書となすゆえは、幼童にはじめて此書をかみしめしや體をもつて文藝をへり得る」などとある。この讀本は世間流布の讀本と異にして、全く國文構成の法を教ふるものなり。抑も讀本は歴史、地理書の類ひにあらず、幼童必讀の書となすゆえは、幼童にはじめて此書をかみしめしや體をもつて文藝をへり得る

當時、高等学校では、二年制、三年制、四年制とあります。

高 小 學 書 本 と し て は、學 海 指 射 司 著 僧 徒 國 讀 本 (明 朝
一六〇六年)、丘 琴 淵 三 部 の 高 小 學 書 本 (同)、金 瑞 堯 の 小 學 書 本
(同 一七一七年) が 知 られ、代 表 的 な も の で あ る。高 小 學 書 本 に 關
する 文 獻 が あ る、古 典 に 關 す るもの、外 國 に 關 す るもの、古 典

當時、尋常小学校には三年制と四年制とがあったが、読書本編集の上では、特に区別しておらず、一心巻六三巻後期

日本版され、また町正版、修正版などと並んで、検定時代の書籍指針社の帝國圖鑑本は普及した図鑑本の一つであるが、専めは明治十五年に出版された。ところが明治二十七年に訂正版を出し、日清戰役により、新教材をとり入れて明治二十八年に帝國新圖鑑本と題名を改め、明治二十九年、その訂正版を刊行し、明治三十一年に、さらに帝國圖鑑本を、明治三十一年にその訂正版を、明治三十四年には

(同) 海指針計の帝國讀本(昭和十五年)、青英舎の新羅小學讀本
検定中期の尋常讀本のうち、代表的本のみにしては、學
海指針計の帝國讀本(昭和十五年)、青英舎の新羅小學讀本
(同) 金羅堂の小學新羅讀本(昭和十七年)、須永和三郎の讀書教本(同)などがある。これらの讀本には、高等科用も

6. 課題研究の進捗状況を記述せよ。

方主事。自前無此例。惟以是題不歸於他處。故特立此題。

この期の読本の一般的傾向である。

これらの教材を排列するにあたっては、體と體との間の連絡をはかり、開運のある数列を講じて提出してある。例へば「入形の表」、「繩墨」、「物の様」、「葉の類」が多くある。

地理、理科、歴史、その他の社会生活に必要なものが加えられ、また、各級の體育教科が、後の體育本位、文化導入の器用化を図る爲めに、國民生活に必要であり、しかし、體育問題は、たゞ、その一つの問題であつて、必ずしも、その他の問題と並んで、問題と見なさざる事はない。必ずしも、その他の問題と並んで、問題と見なさざる事はない。

明治二十年代に力を得てきたり。ルート学派の教育学説が、このころの国語教科書に影響を与えてゐる。ルート学派は教育は道徳の根本としたので、道徳教育を重んじて立てる。ルート学派の教育学は教育の目的を実験哲學によって立て、五道念をもつて道徳の根本としたので、道徳教育を重んじて立てる教育思想を発展させた。またヘルバート学派の流派をくぐりながら、この見地から、国語教材を検討するものであつた。当時の教科用読本には、五段階教授法の立場から、各課の解説をほどこしてあるのが多う。またヘルバート学派の教説の中には、文化史的な段階説があり、それが教科書

校の教科書がめり込んで、尋常小学校の低学年にからめて、国

日本國出生並育成之小學生者。其數目為二千五百人。

「（國語外傳子語子思子）子思子曰：『人能以德，則無不善。』

トヨタ・ジニアード】(金沢空港の小電気新規開本)の大業

少子者又凡其家之所有不以奉其父母者必不孝

本)、(日本)國民文學(ノイマツリトウガク)本集(ノイマツリトウガク)明治文庫

(音楽合奏の新技術小学校)

は、当然、国語教育ならびに、国語教科書に大きな影響を与えた。これらは、小学校令施行規則が定められたのであるが、これら「國語教育の内容に、」、「読み方」、「書き方」のほかに「綴り方」があるが、これは従来の「作文」が改められたりしたのである。これが当時の社会で、自己の文章を作らせたものである。これが当時の社会思想、文芸思想と結びつき、改められたのである。すなわち、これまでの文型を示し、これを生徒に暗誦させ、それを多少變える用の文型を示し、これまでの文型と結びつき、改められたのである。これが、自已の文章を作らせたものである。これが、自已の文章を作らせたものである。そこで、日記、手帳、便箋等の日常の文章で、児童の生活と心情に結びつき、創造性を導きさらり方、児童の生活と心情に結びつき、創造性を導きさらり方にして、自らの文章を作らせるものである。これが、当時の社会で、児童の生活と心情に結びつき、創造性を導きさらり方に、文學的傾向を強くしていった。特に、従来の作文が旧來の文型にしたがっていったのが対し、作文一貫の新しい方へ進んでいった。

「漢文」など、細かく規定したのである。なお、文部省は、このときに各教科の授業時数を減じ、生徒に授りる漢字数を一千二百字に制限し、みな字体を一定し、かならず表音的改めている。それらの教育内容の改善に關し、文部省は、小學校令改正ノ要旨並注意事項を示してい。その中で、「小學校ノ教科目ニ於テハ從來其ノ數或ハ多キニ過キ兒童負擔重キニ拘ラス其ノ得ル所ノ知識ハ却テ散漫ニ失シ確實ナルを得サルノ憂アリ故ニ教科目ノ數ハ成ルベク之ヲ減少シ兒童心身ノ發育ニ應シテ適切ノ教授ヲ爲シ力ヲ必須ノ科目ニ集注セシメ務メテ日常生活ノ用ニ資セシメントヲ期シ從來ノ加得ヘキ科目ヲ減シ、除キ得ヘキ科目ヲ増シ、讀書、作文、習字ノ如キ之ヲ合セテ國語ノ一科目トセラレタリ而シテ其ノ教授ハ元相關聯スルモナルヲ以テ務メテ分離スル。

スル所ニ二依リ教授時間區別スルコトヲ得ルモ特ニ注意スル事は、「相聯絡セシメシコトヲ要ス」としてゐる。読本に關しては、「」とある。讀本の題名は「」である。題名の「」は、其ノ他牛三翁著ナル事項及處世二必須事項ハ修身、歷史、

ノ弊ヲ避ケ相待テ兒童學者ノ知識ヲ完實ナラシメシコトヲ
要ス故ニ其譾ミ方、綴リ方、書キ方ノ教授時間ノ如キハ
各々其主ストル所ニ依リ區別シテ教授スルコトヲ得ルモ彼
授ニ用フル漢字ノ數ヲ凡ソ千二百字内外ニ於テ選用スルコ
此相資シト外ノ方法ヲ取ルベシ「小學校ニ於テ教
授ニ用フル漢字ノ數ヲ凡ソ千二百字内外ニ於テ選用スルコ
トセリ從來小學校ニ於ケル教授ノ實況ヲ視ルニ
基本授ニ雖シテ體育上智育上體育ヲ事項ニ及フ能ハ
サルアリ、而モ體文字ノ知識確實ヲ缺キ自在ニ之を應
用ヲ爲スラ得ス蓋學習スル文字ノ數ヲ減シ日常須知ノモノ
ニ限トルキハ之ニ練熟セシメ易ク從テ應用上ニ於ケル利益
却テ多クシテ、必要ナル知識技能ヲ得シムルニ於テ亦敢テ
不便ラ感セセルコトナキ得ン是レ今回常小學ニ於テ教
授ニ用フル漢字ノ大體ノ範圍ヲ示シタル所以ナリ」とのべ
てある。

二二 新小学校令と読本

この学年制の児童の学習に便利をもたらす。

たとみられわら。年内外國の國語讀本は、讀本(明治三十二年)を改めたものである。讀本は、當時の文豪とかられる人の手になられるものだ。がむかひ、文學豊かなものばかり、児童に興味を与える。その心地をうかう教科が多う。この讀本では、卷一前半でかたかな、後半でひらがなを出す方針をとり、相手

金港堂の国語讀本は、當時非常によく使用されたもので、文字、文章も平易で読み易い。この讀本は從来の讀本と同じで、卷一は甲種、乙種があり、甲種は從事したが、卷二は甲種、乙種、丙種がある。乙種は從事したが、卷一は甲種、乙種があり、後でひらがみを学ぶふうになつていて、乙種は、卷一ではひらがみを書いたが、卷一以前はひらがみが書かれてゐる。この讀本は、卷一は甲種、乙種があり、甲種は從事したが、卷二は甲種、乙種、丙種がある。乙種は從事したが、卷一は甲種、乙種があり、後でひらがみを書いたが、卷一以前はひらがみが書かれてゐる。この讀本は、卷一は甲種、乙種があり、甲種は從事したが、卷二は甲種、乙種、丙種がある。乙種は從事したが、卷一は甲種、乙種があり、後でひらがみを書いたが、卷一以前はひらがみが書かれてゐる。この讀本は、卷一は甲種、乙種があり、甲種は從事したが、卷二は甲種、乙種、丙種がある。乙種は從事したが、卷一は甲種、乙種があり、後でひらがみを書いたが、卷一以前はひらがみが書かれてゐる。

として、教材が児童同様にみなされてゐる。さて、語を平易にして、表現を物語化してみようとするが、用語をことわること、小学校令施行規則の規定どおりであるが、用語を表現されてしまう。また、読み書き本としめてあるが、書七七八年より約半分の読み書き文は、明治三十三年の施行規則によつてはめられないのである。たゞ、たゞ、書七七八年より約半分の読み書き文は、明治三十三年の施行規則によつてはめられないのである。

普通及合の読み書き本が轉引からつかうや難字訓讀をしめてゐる。これは、明治三十三年の施行規則によつてはめられないのである。

十四年(大正)などがある。

同、國語讀本高等小學校用(國)、音英合の書國語教本(明治三十三年)、同、等國語讀本(國)、坪内撫卿の國語讀本高等小學校用(國)、

讀本高等小學校見置用(國)、金港堂の書國語讀本(明治三十三年)、同、國語讀本高等小學校見置本(明治三十三年)、同、又今の國語讀本高等小學校見置用(明治三十三年)、

て、首先に命の子に由來された代表的な国語教科書として、新小學教科書の子に由來された代表的な国語教科書として、常に与えた教材が多い。

これらは規則の改正によって、明治三十三年、三十四年にかけて、多くへの説本が出版されたのであるが、それらのうち、「國語説本」と教科書名を兼ねて、「國語本」として、児童の国語教育に貢献したのが、『國語本』である。この説本は、國語の正しくて、明治三十三年、三十四年にかけて、多くへの説本が出版されたのであるが、それらのうち、「國語本」と教科書名を兼ねて、「國語本」として、児童の国語教育に貢献したのが、『國語本』である。

小學讀本である。當時は教科書の翻訳本で、明治三十五年より急速に普及したのであるが、國語教科書に關しては、明治三十六年四月より、さざれたりとてさざれたりするやうため、明治三十六年四月より、

より、国定教科書が使用者によくなくなった。これが、第一期国定国語教科書として刊行された尋常小學讀本と高等

五。二月廿九日，因體虛本寒，服十三味藥，並服附子。

卷之三十一

タリモト＝萬年筆業者ラシラア探定セシムベコトヲ

地理(教科用圖書及國語讀本ヲ除キ其他)教科用圖書二
限川部省ニ於テ著作權ヲ有スルモノ及文部大臣ノ檢定シ

二於著作権ヲ有スモノタルビ、シ」と規定された。なお「文部大臣ハ第一項ノ規定ニ拘ラズ修身、日本歴史

、第二十四建立「小學校」教科用圖書八文部

明治三十六年四月

科書問題などとなつてゐた。こうした小学校教科書を国定制
度とする機運が高まつてゐたときに、明治三十五年の教科
書事件がおこつた。この贈収賄事件は、教科書国定化を、

小学校教科書や国定とする要望は明治二十二年（1889）の教科書改訂から國民思想に最も重大な關係をもつ修業教科書について國會における議論があつて、次第に盛んになられてきた。それらは講習会が設けられ、國定教科書の編集に着手していき、しかも國語教科書についてはこのより上方策を立てて、當時の教科書國定制への要望の中には至らなかつた。当時の教科書國定制へは、地理と国語科の教

二二 第二期国定国語教科書の発行

明治十九年、換定期度に於り、民間書本が多く出版された。はじめの中は、文部省編集の讀書入門、尋常小學讀本、高等小學讀本の模倣の域を脱したものが多かったが、してから、うる著者の方は、新しくもののが加えられた。特に、明治三十二年以後は、元の著者の筆跡をもつて改められたり、文部省の監修を受けて改められたりした。しかし、文部省の監修を受けて改められたりした。これが、明治三十五年に起つた。つまり、わざわざ科書事件を機会に、教科書制度が換定期度から固定定期度に改められたことになったのである。

以上は、尋常講義本を中心としたものであるが、高等講義本代國化され、各國に傳播された。これは、當時の日本社会が、特に、農業社会から、工業化社会へと急速に変遷する过程中で、各國の高等教育もまたその影響を受けていた。尋常講義本は、その多くが、高等学校の教科書として使用され、また、その内容は、各國の教育政策や社会状況によって異なる。しかし、それでも、尋常講義本の精神は、世界中の高等教育に大きな影響を与えたといえる。

(本年、第1回国語講義が、この講義を用いて開設された。) これは本の著者である、元田田川博士が著した「日本文書の歴史」(大正12年)の序文である。この序文は、著者が日本文書の歴史を研究するにあたり、その目的と方法について述べたものである。著者は、日本文書の歴史を、古文書、中古文書、近世文書、現代文書などに分類して、各時代の文書の特徴や変遷を分析している。また、著者は、文書の歴史を、文書の形態、文書の内容、文書の機能などから見えて、文書の歴史を理解するための指標となるべきである。著者は、文書の歴史を、文書の形態、文書の内容、文書の機能などから見えて、文書の歴史を理解するための指標となるべきである。

本書は、まず発音教育を国語教材の出発点としているが、標準語の確立の立場から、読音の矯正をする教材を用いる

以上、文字、文章の平易化、性格を織り、最初の国定讃本は検定後期の読本にみられる。

が用いられる。標準語の設定は、口語文の在在意義の増加、国家的思想、文化の統制が強化されるにつれ、その必要度を増加したのである。国定語本が編集されるとあって、東京の山手の中流階級のことはを基準として、標準語としての機能が確立する。

15分の練習 5回目

面、形式に流れ、検定後期の読本に見られた児童の興味に合致させ、文学色を豊かにする特色は少くなつたといふ。

る。すなわち、児童の行動や觀察をあらまつ必要としない歴史教材や冬季に集中していつに編集したのである。こゝにした教材の配置など、内容半國の教材を系統的に提出するから見掛から考感されたものである。当時、国語教育の思想化して、文章がより内閣文部省や監視してはならぬ。特に文章の平易化して本書の教育にあつたことは、内閣文部省が重視する点が置かれたものであつたのである。しかし、その内容把握が難しくなるばかりでなく、題材に關係ある知識の留神に失敗してしまつたのである。

本色を発展させたうえであります。しかし、民間の検定認証は比較的自由な立場で編集されていてたのに対し、最初の国際教科書はさうないので、使用する人材が多大なもの、言語、文章、わかれ書き、符号、さらには教材の選択や配置なども

これが感じられるからである。このうちの農業方法は、後
れたため、知識注入を怠りたる農科體育本に比し、若干のゆ
き。教材の文美化、趣味化がなされ
て、農業十業」。
趣味化がなされてゐる。趣味十業。
く、東勝地、古賀などきを多く取らつてゐるが、教材の文美化、趣味
のは、地理科教材との関連を考慮したものである。そこで、西へ移つて
る場合、「奈良」「京都」「奈良龜山」「實士登山」「名古屋城」「伊勢
彼の排列を考えたためである。地理教材にして
て、教材の排列を考えたためである。地理教材にてお
と、群衆運動を中心としたもので、歴史科との関連にお
師征伐」「草薙剣姫皇后」「國朝御内品」「紫御部」…
場合となる。やのひ、「毒の鬼」「日本武尊の三上裏
び、特に学者や女性をも取らざりてゐる点、地理科読本の
め、能力の度にあつたのがばかりでなく、社会問題より選
その人物を參る。そのものの中には、人物を
。しかし、国際化するに伴う教科書化する、人物を
、日本の文化を紹介したりする、多少はして
東洋、世界をより理解するための教科書が挙げられた
れ。趣味化されてゐる。教材には、地

数は少く、第一期の国定読本が編集されたから、主な読み書きが教科書化されたり、内務省にて開催する講習会が大変に盛んになつた。高等科読本がつくられては、新田漢字は、いつ延長されたり、高等科漢字がつくられては、新田漢字は、いつ意味を説きあつかつたのである。かく、義務教育が六年間に亘る課程、高等科一年課程を終つてした生徒に新田漢字を提示する工程、高等科二年課程を終つてした生徒に新田漢字を提示する工程五以後は上書きで示されたり、新田漢字は、尋常科四年課程のそれ以前は、文字の筆形で多少の困難が見られたり。新田漢字は、しき本としての整序性がある、學業的教材を参考してゐる。しかし、そのそれ以前は、文字、文章が平易にみておけり、發音記号と並んで、音節を構成する母音と子音の組合せが、高等小学校本の讀集方針は、だいたい、尋常小学校本があつて、卷四、卷六で一時、二年制、三年制、四年制の三種がある。當時、高等小学校は、二年制、三年制、四年制の三種が取り残されてしまつたのである。

そのために、時に接觸詞ヲ加ヘテ二文トシ、副詞的語句ノ達ク隔リタルモノノ後、最後ノ述部ノ一部一回繰リカヘス等、練習ノ力ヲ用ヒため、生き言語が形式化し、便化し、不自然な表現もあって、児童の言語表現を妨げるのであるからとみられた。このより上、本文表現が極端な語法学主義、論理主義になつたこと、知識教科を重視したことと掛け合つて、論理的語文の弊病が生じた。

漢字制限、かならぬからに關しては、明治初期より議論され、明治三十三年八月の小學校令施行規則にて、一時解決が与えられたが、さらには、明治三十五年に國語調査委員會が設置されると、研究が進められた。國語調査委員會は明治三十八年一月に至って調査を終了して答申案を作成した。

そのを早讀本ヲ修ス。キ構勢ヲナリ。ハシの入バハ。そのために、文部省は起草委員會に芳賀寅一、乙竹是雄、三十三年造り起草委員補助に高野辰之の諸氏を任命し、斯號本の編集にて

この間の事情を調査意書きでは、[REDACTED] まつて、説本の修正発行を便した。 [REDACTED] これが大日本圖書館に於て引取キ審議セシガ、 [REDACTED] 教科書を使用スルノ假名遣改正スルノ論アリシガ爲、 [REDACTED] 正精本ノ確定ヲ選延セシタルコト久シキニ期レリ。 [REDACTED] 以テ明治四十一年改申リ務教育令頒進最も盛況見ルモ、 [REDACTED] 斯讀本未だ成ラズ、 [REDACTED] 読書本ヲ斯融度ノ學教書至リセドモ、 [REDACTED] 二該書セテ使用セシメテ今日ニ至ル。然ルニ明治四十一年文部省令第二十六號ニヨリテ假名遣ノ方針ヲ確定シタル

斯して書類小學圖本事施行されると云つてめた。明治四十三年四月二日、從來の書類小學圖本事修正して、第一期国定読本綱集以後、日露戰役から社會情勢の変化、書類四十年の書類教育年譜の編集、明治四十四年九月のかなづかうおひ漢字に関する規定の変更などがあり、また、國語教育思潮の新しり動きが、旧読本の抜擢といふ

四 義務年限延長と第一期国定国語教科書

この説本には、第一期国定説本より、第二期国定説本に移る過程としての特色が見出される。この説本の原作者を明らかにしてみると、それが古今の群文を取材し、その大半は群色にして、しかも古文書によって、古文書の特徴を明らかにしてあることが明らかである。

江戸時代以前から、それも、三浦景行、井上正道、森大郎などの文学者のものがあるが、また現代人の作品として、たとえば、島崎藤村、井上正道、森大郎などとの文学書の中のものがある。

「東郷聯合艦隊司令長官海戦」経過報告(三)上年(上)なども掲載してある。

露戦役直後の説本としての特徴を示しておる。

第一期国定説本は明治四十一年の改訂にあつて、修正されられたが、それ以後かかるらず、第一回目の国定説

の講本は、二期国定講本に採用されてゐる。この講本は、小学校五年、六年間に多く用いられる教科書であるが、二期国定講本には、外國に關する教科書、近代社會に關する教科書が多い。外國に關する教科書は、學部圖書館本に多くて、近代社會に關する教科書は、書店で販売されることが多い。これは、學部圖書館本に多くて、近代社會に關する教科書は、書店で販売されることが多い。これは、書店で販売されることが多い。一方、卷五十九、外國の地理、歴史、文物を紹介する教科書も加えられ、國家的立場から考へ、国民としての責任感を育む教科書へと變へた。古町「古町」(巻四)で自尊心を強め、「大日本國憲法」(巻八)、「政黨の組織」(巻九)で國際意識を高め、「大日本國憲法」(巻八)、「政黨の組織」(巻九)が多かった。一方、「交」(巻六)、「支那」(巻七)で中國の地理、歴史、文物を紹介する教科書も加えられ、國家的立場から考へ、国民としての責任感を育む教科書へと變へた。

全へ新譜集がさだめられたへめられ、本の足回り本の裏見本と書かれていた。これは業務教員は其の結果である。かたかたが卷一で「提田」、たからぶは卷二で「提田」、かたむかは卷三で「提田」などと書いてあるが、これらは筆者自身の筆である。筆者によると、この本は「提田」の名前を冠して「提田の筆」として書かれたものである。筆者は「提田」の名前を冠して「提田の筆」として書かれたものである。

第一期国定読本は、旧読本と種々異なるものを見出すが、以上のうち、社会情勢、国語教育思想の中では現したのである。

この興味と理解に結びつけられた方法が取られてしまった文学教育の重視といった、ややもすると成人文學を児童書へ向うた作品はとほしかつた。さくらの「未明の時代」、学は未明の時代であり、児童の心情と思考に訴えて児童をとぎ文学会畫譜文学へと發展させよう。しかし、畫心文に關しても、小川未明が赤い船(明治四十年)を創作し、おが画規され、そのため、調子のよき教科書が要求されときて、このころ文教學が重んじられるが、児童文學の学的作品多く現われた。また、国語教育においても朗誦へみる機運を作つて、その結果、體質に耐え得る文その考え方がわが國にとり入れられ、語法、修辞法を重視された。また、当時、日本では用語習までに力を及ぼすよくなり、特に重視し、その用語習までに力を及ぼすよくなりじられた。それに、語句のとりあつから重視されるが見られた。そのため、語句のとりあつから重視への移向が見られた。特に國文の伝統を愛し、文學が重視されるが見られた。従来の内容偏重から、文章的な、国語教育思想として、従来の内容偏重から、文章以テ其ノ目的ヲ達セシメコトヲ一期ス」との入る。